

RS

REVISTA DE INVESTIGACIÓN SOCIAL

AÑO V, NÚMERO 8 VERANO, 2009

RiS



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES

CD 301 / R
LC H8 / R

Revista de Investigación Social / ed. por el Instituto de
Investigaciones Sociales. - - Año V, num. 8. (Verano de 2009-).
- México: Universidad Nacional Autónoma de México, IIS,
2006- V-.

Publicación semestral del Instituto de Investigaciones Sociales
de la Universidad Nacional Autónoma de México, aceptada
por el Comité de Evaluación y Selección de Publicaciones de la
Dirección General de Bibliotecas de la UNAM para su inclusión en
Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales y Humanidades (CLASE),
base de datos bibliográfica de revistas especializadas en ciencias
sociales y humanidades

D.R. © Noviembre de 2010
UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES
Circuito Mario de la Cueva s/n,
Ciudad de la Investigación en Humanidades,
Ciudad Universitaria, C.P. 04510, México, D.F.

ISSN: en trámite (folio número 295/08).

Coordinación editorial: Berenise Hernández Alanís
Cuidado de la edición: Lili Buj
Formación de textos: María G. Escoto Rivas
Portada: Cynthia Trigos Suzán

Certificado de licitud de título: 04-2007-062809484500-102,
expedido el 28 de junio de 2007 y concedida la renovación de la
reserva de derechos al uso exclusivo del título hasta el 28 de junio de
2011 por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Se terminó
de imprimir el 30 de noviembre de 2010 en Master Copy S. A. de
C. V. Av. Coyoacán 1450, col. del Valle, C. P. 03220, México, D. F.
Tiraje 200 ejemplares.

Se prohíbe la reproducción total o parcial de los artículos de esta
revista por cualquier modelo, sea éste electrónico, mecánico, por
fotocopia, grabación u otros métodos, sin la autorización previa
y por escrito del titular de los derechos de autor.



Contenido

Presentación

Carlos Welti Chanes 7-11

INVESTIGACIÓN

Los dilemas del Seguro Popular: la reforma del
sistema de salud, el asistencialismo y
la privatización

*The Dilemas of Popular Insurance: Health System
Reform, Asistencialism and Privatization*

Jesús Vera Silva 15-39

Boxeo, peligro y masculinidad

Boxing, Danger and Masculinity

Hortensia Moreno 41-59

TEORÍA Y DEBATE

Autonomía femenina. Un enfoque teórico
para explicar el efecto de la educación sobre
la fecundidad

*Women's Autonomy. A Theoretical Approach to Explain
the Effect of Education on Fertility*

Leonor Paz Gómez 63-83

La influenza en México: pánico moral,
gubernamentalidad y vigilancia

*Influenza in Mexico: Moral Panic,
Governmentality and Vigilance*

Roberto Fuentes Rionda y Nelson Arteaga Botello. . . . 85-104

DEBATE DE COYUNTURA

La reforma reciente en materia de seguridad
social en Argentina. Una llamada de atención
para México

*Recent Reform on Social Security in Argentina. A Call
for Attention in Mexico*

Alejandro Hazas 107-117

Presentación

CARLOS WELTI CHANES

Con el estilo editorial que la define, la *Revista de Investigación Social* presenta en este número una muestra de los intereses de la investigación que se realiza en México y en Latinoamérica, con textos escritos con gran rigor y la sencillez propia del experto en su materia, lo que refuerza la intención de esta revista de comunicar de manera clara y concisa los resultados del trabajo de los científicos sociales.

En una época en la que la globalización y los procesos de integración regional constituyen el marco en que se ubica una amplia gama de fenómenos sociales, Ruth Dávila hace referencia al estudio de las minorías nacionales en la Unión Europea, ligado al nacionalismo. La autora enfatiza el carácter multinacional de los estados que integran la Unión y es en este contexto donde las minorías buscan reivindicaciones políticas más que culturales. Este artículo subraya algunas aportaciones metodológicas al estudio de las minorías y en este sentido, inicia con la definición de minorías nacionales como “sociedades distintas y potencialmente autogobernadas incorporadas a un estado más amplio”, para distinguirlas de los grupos étnicos constituidos esencialmente por inmigrantes en proceso de integración a la sociedad a la que arriban. Distinción importante, porque permite explicar de mejor manera la dinámica de las minorías nacionales.

Para el caso de la Unión Europea, la autora se pregunta si la integración favorece la consecución de las demandas de las minorías, porque principios como la autodeterminación o la autonomía política entran en contradicción con los intereses de un Estado nacional. El caso de Yugoslavia, entre otros, sirve a Dávila para hacer referencia a ciertos enfoques que parecen limitados para explicar el papel del nacionalismo y las minorías

nacionales en los procesos de integración. A partir del debate sobre los derechos culturales, se plantea la necesidad de establecer en qué medida el multiculturalismo es un instrumento que promueve la solución de los problemas de las minorías. La autora introduce en sus conclusiones una cuestión central: la necesidad de establecer en qué medida las minorías juegan un papel en el estancamiento de la integración europea.

Por su parte, Luz María Valdés describe la evolución de la política de población a través de la historia de México y su incidencia en la conformación del país. La autora, investigadora en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, fue titular del Consejo Nacional de Población, por lo que a su visión académica agrega su experiencia como funcionaria pública responsable de la planeación demográfica. El artículo hace evidente la forma en que, de las preocupaciones por fomentar el crecimiento demográfico para abatir la baja densidad de población —que habían sido una constante a lo largo de la historia de México desde su independencia hasta la segunda mitad del siglo XX, sin que existiera una política de población como tal, excepto en el terreno de la inmigración—, se pasa a establecer una política demográfica explícita, con el objetivo de abatir las elevadas tasas de crecimiento natural que se alcanzaron en la década de 1960. El éxito de esta acción gubernamental ha sido evidente; sin embargo, dice la autora, las nuevas condiciones del país, entre ellas el envejecimiento acelerado y la cada vez mayor desigualdad económica, hacen indispensable plantear sus objetivos de manera integral.

A propósito de celebraciones del Bicentenario de la Independencia en países como México, las reflexiones en torno a este evento han dado lugar a esfuerzos de interpretación sobre los orígenes y el desarrollo de este movimiento social que han puesto en primer plano el papel de la Constitución española de Cádiz de 1812 como referente del liberalismo independentista. Fernando Vizcaíno, del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM,

elaboró un texto sobre lo que considera una reinterpretación de la historia de la Independencia. Para el autor, la historiografía del movimiento que enfatiza el papel de las Cortes de Cádiz se entiende por el declive de la visión nacionalista.

Hasta muy recientemente, la explicación que predominó sobre los orígenes del movimiento independentista hace referencia al descontento de criollos y mestizos y a la influencia de la Revolución francesa. Así, la Independencia es el resultado de un proceso en el que coinciden el patriotismo criollo y la ideología revolucionaria frente al conservadurismo de una elite. Sin embargo, una visión historiográfica en la que no es necesario exaltar los valores nacionales permite identificar otros factores que explican la Independencia a partir de un marco global, y son los historiadores que el autor denomina “extranjeros” —entre los que incluye principalmente a españoles y norteamericanos— los que reviven la importancia de las Cortes de Cádiz y, como Benson, “consideran que la nueva nación mexicana fue fundada, al menos en parte, sobre la base del liberalismo gaditano”.

Un texto dedicado a discutir la conexión entre la historia conceptual y la investigación social ha sido elaborado por Esteban Torres Castaños, de la Universidad Nacional de Córdoba en Argentina, con la intención de hacer una propuesta analítica para estudiar sistemáticamente los conceptos explícitos de los textos clásicos. El autor plantea dos puntos de conexión entre la historia conceptual y la investigación social. En el primero, hace referencia a Koselleck, para quien la característica fundamental que distingue un concepto es la capacidad de trascender su contexto originario y proyectarse en el tiempo, lo que posibilita su apropiación por parte de la investigación social en la actualidad. El segundo punto de conexión lo establece por la forma de aproximarse a los textos clásicos en los que se debate su utilidad para la investigación actual. La propuesta central del autor es la idea de trayectoria conceptual, a partir de la idea de trayectoria

social de Bourdieu. Con esta herramienta analítica, se identifica la temporalidad histórica de los conceptos y, por tanto, el contexto social en donde se generan.

La sección dedicada al análisis de coyuntura incluye un artículo de Willibald Sonnleitner, académico de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), sobre las elecciones presidenciales más recientes en Honduras —2009—, que constituyeron un proceso inusual, no sólo porque se celebraron después de un golpe de Estado que acabó con el gobierno de Manuel Zelaya —quien había sido elegido democráticamente— sino porque sirvieron para legitimar la acción golpista ante el rechazo casi unánime de esta acción por parte de la comunidad internacional.

El autor califica estas elecciones como “autoritarias” y describe lo que ocurrió en Honduras en una etapa que va del golpe de Estado a las elecciones que pretenden legitimarlo. En lo que considera “elecciones sin opciones”, las campañas electorales estuvieron caracterizadas por intimidación y represión de los simpatizantes del presidente depuesto por lo militares y, en el mismo día de las elecciones, la violencia se desató en contra de la oposición.

De la misma forma, se describen pormenorizadamente los resultados de esta elección para mostrar la falta de claridad en los resultados y la elevada abstención. El autor concluye su análisis al enfatizar el hecho de que unas elecciones organizadas para regularizar un gobierno de facto constituyen un antecedente negativo en una región que se suponía había dejado atrás la etapa de los golpes de Estado.